

## COLUMNAS 11 DE MARZO 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO**

No fue montaje pero el misterio persiste

Al queretano Mauricio Kuri González, coordinador de la fracción del Partido Acción Nacional en el Senado, le *llovió tupido* la semana pasada por denunciar “espionaje” en su oficina. Su aseveración desató burlas y descalificaciones de las bancadas de Morena y partidos afines, pero ayer se supo que con ese tipo de artefactos, colocados en todas las representaciones partidistas, fue como se entregó en abril de 2011 el nuevo edificio senatorial, de lo cual quedaron constancias formales de entrega-recepción.

Las investigaciones a cargo de la Fiscalía General de la República siguen su curso y sin embargo ayer se *filtró* un dato medular de las mismas: Kuri no mintió.

El presidente de la Junta de Coordinación Política y líder de los morenistas, Ricardo Monreal, solo informó que la averiguación se desarrolla de acuerdo con el debido proceso y no se tienen todavía las conclusiones. Y en virtud de que el escandaloso incidente atropelló los trabajos legislativos, celebró: “Con lo que hemos hecho ahora, se recupera la prudencia, tolerancia y mesura. Se da vuelta a la página y se permite que la autoridad investigue con toda autonomía y profesionalismo. Lo que se busca es acercarnos a un camino institucional y republicano, donde se respeten todos los puntos de vista y posiciones políticas...”.

Descartado pues un supuesto “montaje” de los panistas, resta despejar a plenitud las dudas porque resulta incomprensible que la totalidad de las oficinas de las coordinaciones hayan sido equipadas con equipos de grabación desde que se inauguró el edificio, y que de esto den fe las actas de entrega-recepción de los achichincles administrativos de entonces.

Quizá la FGR lo ignore, pero aquí va información que debe tomar en cuenta:

Instalada ya la legislatura actual, el coordinador a la sazón de los panistas, Damián Zepeda Vidales, presentó un “informe final” sobre una inspección realizada el 26 de septiembre de 2018 en los “servicios de telefonía y comunicaciones”, tanto en la sala de juntas como en su oficina y la de su asistente. Se revisó “todo el espectro de radiofrecuencias aéreas, infrarrojo aéreo, líneas de alimentación de voltaje e instalación telefónica local en busca de audio y/o video inalámbricas (...); verificación de la integridad del mobiliario, escritorios, lámparas, etcétera, en busca de *violación de los mismos*, a través de la revisión manual y ocular; inspección de los espacios libres entre los falsos plafones y losas de concreto; búsqueda de dispositivos de transmisión, alambrados inactivos, en muebles, paredes huecas y libreros (...) para saber si eran utilizados como elemento transmisor de audio”, bla bla bla.

Y aquí la nota que importa: “En la revisión *no se encontraron dispositivos activos o inactivos*, alambrados o inalámbricos de transmisión de audio o video...”.

Quiénes revisaron para Zepeda, ¿no vieron lo que descubrió Kuri? ¿O sí pero lo dejaron allí? ¿Son otros los aprendices de espía los que los colocaron después...?

#### **COLUMNA EN PRIVADO DIARIO MILENIO AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

*El mensaje de las potencias al Presidente*

*Quieren hacer de la duda permanente una realidad contundente. Pero no les alcanza Florestán.*

De acuerdo con la agencia de noticias Reuters, que ha sido ignorada, el viernes pasado en la embajada de Estados Unidos se reunieron representantes de Canadá, la Unión Europea y seis países más, para discutir sus preocupaciones sobre la política energética del presidente López Obrador que se esfuerza por otorgar al Estado un papel más relevante en el sector. Con base en ese reporte, el encuentro habría sido convocado por el embajador Christopher Landau,

porque la actual política energética, opuesta a la del gobierno anterior, inquieta a economías que tradicionalmente han sido algunas de los mayores inversionistas en México.

La información agrega que funcionarios de Estados Unidos, Canadá y Europa han expresado en privado su preocupación sobre la postura energética de México que está erosionando las bases legales de contratos por miles de millones de dólares firmados en el gobierno del presidente Peña Nieto, que los socava.

Reuters detalla que esta reunión fue organizada a convocatoria del embajador Landau y asistieron representantes de las embajadas de Canadá, Alemania, Francia, Gran Bretaña, Italia y los Países Bajos, que desahogaron sus inquietudes y buscaron la mejor forma de transmitírselas al presidente de México.

De acuerdo con Reuters, se discutió la conveniencia de hacer público este encuentro y los diplomáticos dijeron que sus respectivos gobiernos difieren sobre cuán abiertamente deberían comunicar sus quejas al presidente mexicano para que no se sienta que lo están presionando y termine adoptando un enfoque más radical.

Esta información de la agencia Reuters es un mensaje de las potencias que decidieron, diplomáticamente, reservar, pero políticamente, hacerlo saber.

Hasta el momento no ha habido una reacción del gobierno de México, no obstante la gravedad del encuentro y del mensaje.

No sé qué estarán esperando o quién estará operando.

Pero el silencio no me parece la mejor respuesta, lo que tampoco me sorprende, pero sí me preocupa. RETALES

1. NO. El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue, desmintió anoche la captura del líder del cártel de Santa Rosa de Lima, identificado como *El Marro*, tras la jornada violenta que se vivió en la asolada Celaya;
2. FONDOS. El Presidente citó ayer al Fondo de Estabilización como garantía ante el agravamiento de la crisis económica, que, dijo, guarda 150 mil millones de pesos. Debo decir que ese fondo tenía, al 1 de diciembre de 2018, 300 mil millones de pesos, de los cuales el año pasado este gobierno sacó, y sin crisis, 150 mil millones; y
3. CIFRAS. Sobre este fondo, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorrio, me detalló que el máximo histórico de ese fondo llegó a esos 300 mil millones de pesos, de los cuales queda un remanente de 165 mil millones de pesos. Es decir, sacaron 135 mil millones y ahora su saldo es de 165 mil millones de pesos.

## **COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO**

QUE tremendo susto pegó al Senado Alejandro Orozco, esposo de Rosi Orozco, al llegar acompañado de Marcelo Sánchez Sorondo, cura recién llegado de Italia, quien se paseó muy orondo por la Cámara saludando a todo mundo, anduvo por la Junta de Coordinación Política y contó que en su trayecto pasó por Argentina y ahí sí le tomaron la temperatura y le hicieron preguntas sobre el coronavirus. En México, apuntó, nadie le preguntó nada. Tras escuchar el relato, varios corrieron por el gel antibacterial y a bañarse de espray sanitizante.

QUE estaba tan enojado el diputado Porfirio Muñoz Ledo, después de llamar “hipócritas y lambiscones” a sus compañeros de Morena que le batearon la reserva que presentó para modificar el dictamen de reforma al artículo 4 constitucional, a fin de elevar a ese rango el programa de becas y pensiones, que ya nadie se atrevió a preguntarle a qué se refería con eso de que no se opone “a la dictadura silenciosa”. Irritado, censuró el “doble lenguaje” y la “infamia” del pleno, que solo aprueba reformas enviadas por el Presidente y sentenció: “Ya no les voy a mandar nada”.

QUE si hubo un consenso anoche en el acto Ciudad de Innovación y Derechos, Compromiso para la Inversión y el Empleo fue que es un momento crítico, pero también de oportunidades, salvo que esto último requiere “certidumbre jurídica y calidad en los procesos”. Al menos eso dijeron Daniel Servitje de Bimbo y Carlos Slim Domit de Carso frente a los secretarios de Hacienda, Arturo Herrera, quien hizo un recuento de los hechos recientes a propósito del coronavirus y la guerra petrolera, y de Economía, Graciela Márquez, quien convino en que es preciso generar un crecimiento incluyente donde participen la iniciativa privada y el gobierno

Financiero:

La Feria / [Y Guanajuato nos reclama otras prioridades](#) /  
Salvador Camarena (p.38)

Economista

: Convicciones / [¿Por qué cae la imagen positiva del presidente?](#)  
/ Rubén Aguilar (PP-52)

Financiero:

Uso de Razón / [El aprendizaje imposible](#) /  
Pablo Hiriart (p.34)

Reforma:

[Política exterior feminista](#) /

Martha Delgado (p.10)

Excélsior:

Razones / [Sin programa energético no hay blindaje](#) /

Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Nahle, Bartlett y Oropeza deben salir](#) /

Raymundo Riva Palacio (p.36)

El Heraldo:

Alhajero / [Inoperancia de la CNDH](#) /

Martha Anaya (PP-6)

Universal:

Historias de Reportero / [México podría llenarse los bolsillos de dinero, pero...](#)

/ Carlos Loret de Mola (p.2)

Universal:

Plata o Plomo / [Sobre las fiscalías especializadas](#) /

Alejandro Hope (p.6)

Excélsior:

Juegos de Poder / [Los feminicidios en México](#)

Leo Zuckermann (p.11) Excélsior:

Universal:

En Tercera Persona / [¿De verdad se les fue El Marro?](#)

/ Héctor de Mauleón (p.7)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.24)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.63)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

**Critica postura de Octavio Martínez en marcha del fin de semana  
Braulio Álvarez, la mejor opción del PRI en Toluca para 2021  
Atiende DIFEM a los dos sectores prioritarios de la sociedad  
Ofrecen comercios seguros para que mujeres coacalquenses se resguarden en situaciones de riesgo**

**Levantó la voz Ruth Salinas ante escalada de violencia contra las mujeres**

**En riesgo, universitarios mexiquenses, de perder el semestre**

La empresa "Massive Caller" dio a conocer una encuesta de aprobación de gobernadores, donde, a diferencia de ejercicios anteriores, puntean personajes del Partido Revolucionario Institucional (PRI): Claudia Pavlovich y Quino Ordaz Coppel, de Sonora y Sinaloa, respectivamente, en tanto que el panista Mauricio Vila Dosal, de Yucatán, apareció en tercera posición.

En una lista de 10 mandatarios estatales con mayor aprobación, la empresa integró a cuatro emanados del Revolucionario Institucional; cinco de Acción Nacional (PAN) y solamente uno del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA).

- 1.- Claudia Pavlovich, Sonora, con un 54.8 por ciento de aprobación (PRI)
- 2.- Quirino Ordaz Coppel, Sinaloa, con 51.2 por ciento (PRI)
- 3.- Mauricio Vila Dosal, Yucatán, con 47.3 por ciento (PAN)
- 4.- Diego Sinhue, Guanajuato, con 46.8 por ciento (PAN)
- 5.- Miguel Ángel Riquelme Solís, de Coahuila, con 46.7 por ciento (PRI)
- 6.- Carlos Mendoza Davis, de Baja California Sur, con 46.1 por ciento (PAN)
- 7.- Francisco Domínguez Servián, de Querétaro, con 45.3 por ciento (PAN)
- 8.- Jaime Bonilla, de Baja California, con 45.1 por ciento (MORENA)
- 9.- Javier Corral Jurado, de Chihuahua, con 44.9 por ciento (PAN)
- 10.- Omar Fayad Meneses, de Hidalgo, con 44.5 por ciento (PRI)

La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, es la número uno en confianza, con 39.9 por ciento; seguida por Francisco Domínguez, de Querétaro, con 39.3 por ciento; en tercer lugar Mauricio Vila, de Yucatán, con 37.5 por ciento.

"Massive Caller" presentó a los 10 gobernadores con menor confianza; misma que encabezan Enrique Alfaro Ramírez, de Jalisco, con 22.9 por ciento (Movimiento Ciudadano); Antonio Echevarría García, de Nayarit, con 22.8 por ciento (PAN) y Cuitláhuac García Jiménez, de Veracruz, con 22.6 por ciento (MORENA).

Los 10 gobernadores del país con menor aprobación fueron los siguientes:

- 1.- Alejandro Tello Cristerna, de Zacatecas, con 30.9 por ciento (PRI)
- 2.- Alfredo del Mazo Maza, del Estado de México, con 30.8 por ciento (PRI)
- 3.- Marco Mena Rodríguez, de Tlaxcala, con 30.1 por ciento (PRI)
- 4.- Ignacio Peralta Sánchez, de Colima, con 28.5 por ciento (PRI)
- 5.- Adán López Hernández, de Tabasco, con 24.9 por ciento (MORENA)
- 6.- Alejandro Murat Hinojosa, de Oaxaca, con 22.9 por ciento (PRI)
- 7.- Carlos Aysa González, de Campeche, con 21.6 por ciento (PRI)
- 8.- Miguel Barbosa Huerta, de Puebla, con 21.2 por ciento (MORENA)
- 9.- Silvano Aureoles Conejo, de Michoacán, con 19.7 por ciento (PRD)
- 10.- Jaime Rodríguez Calderón, de Nuevo León, con 19.5 por ciento (Independiente)

Los gobernadores de Sonora y Sinaloa, no pertenecen a la élite que llevó a Alejandro Moreno Cárdenas, a la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), de hecho Claudia Pavlovich, ha marcado cierta lejanía, incluso con pocas asistencias a reuniones con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, al menos no ha salido en las fotografías.

Los mandatarios más cercanos a Moreno Cárdenas son quienes cuentan con las más bajas aprobaciones, pese a ello en sus respectivas entidades se niegan a tomar decisiones que os alejen de esta percepción.

### **Atajos**

**Por la izquierda:** La diputada federal mexiquense de Movimiento Ciudadano, Ruth Salinas Reyes, fijó postura en el pleno de la LXIV Legislatura Federal, en el marco del "Día Internacional de la Mujer".

Ruth Salinas recordó que durante décadas se plantaron en la tribuna para festejar y abrazar a las mujeres como si hubiera algo que celebrar, pero en realidad truncadas en voz.

Indicó que las acciones de las mujeres marcan un hito en el país y que "México necesita de nosotras, el mundo no se mueve sin nosotras; por eso, hoy más vivas que nunca, más fuertes y más unidas que siempre".

Señaló que las mujeres dieron muestra de que con la participación organizada pueden realizar cualquier tarea, marchando o callando. "Las mexicanas dimos ejemplo de lucha para hacer visible lo invisible, las mujeres y las niñas requerimos de acciones y respuestas", dijo.

Respaldada por legisladoras, Ruth Salinas afirmó que aun no existe la equidad, las mujeres trabajan más y ganan menos que los hombres, ante ello la pregunta sigue siendo cuál es el motivo de la lucha. Sostuvo que la escalada de violencia contra féminas coloca a México en cifras altísimas en la escala mundial. "No tenemos nada qué celebrar, es el tiempo de cambiar la realidad porque la sociedad solo podrá ser más justa en la medida que cada quien asuma el rol que le corresponda respetando la dignidad de hombres y mujeres".

**Por la izquierda2:** En ciertos sectores se criticó la falta de tacto político y de respeto a la lucha de las mujeres por parte del ex diputado del PRD, Octavio Martínez Vargas, a quien acusan de intentar el abanderamiento de la manifestación feminista del pasado domingo en Nezahualcóyotl.

Habitantes de aquella región señalaron que envió a varones a colarse entre los manifestantes, con chalecos que llevan su nombre, llevando agua a su molino, lo que despertó, con justa razón, la ira de las mujeres, motivo por el cual generó una confrontación.

Con esta acción, el ex legislador perredista demuestra que está urgido de revivir en la escena política, intenta llamar la atención al abanderar causas tan delicadas como son las de las mujeres. Creyó que sería fácil que las manifestantes aceptaran su supuesto compromiso con las feministas, pero obtuvo el rechazo generalizado de las verdaderas protagonistas.

**Por el centro:** El ex alcalde sustituto de Toluca, Braulio Álvarez Jasso, se ha dejado ver con diferentes liderazgos sociales del municipio, lo que advierte que está activo. De los diferentes personajes del PRI de este municipio, Braulio es considerado la mejor opción para encabezar el proyecto político electoral del 2021, pues cuenta con un trabajo sólido, mientras que el tiempo que le tocó cerrar el ayuntamiento lo hizo de manera contundente.

Braulio Álvarez es un personaje, discreto, pero con el perfil necesario para generar condiciones de unidad que le harían falta a su partido para mostrar un proyecto competitivo, pues apostar por junior's sería ir por una participación testimonial.

**Por el centro2:** El director General del Sistema DIFEM, Miguel Torres Cabello, ha llevado a cabo diversas entregas de sillas de ruedas y andaderas en beneficio de mexiquenses de diversos municipios. En representación de la señora Fernanda Castillo del Mazo, el funcionario acudió en los últimos días a diferentes demarcaciones donde distribuyó apoyos para personas con capacidades diferentes y adultos mayores, quienes representan dos de los sectores prioritarios para el DIFEM.

El Sistema DIFEM también ha llevado a cabo reuniones con el sector empresarial en busca de generar espacios de participación a personas con algún tipo de discapacidad.

**Por la izquierda3:** El presidente Municipal de Coacalco, Darwin Eslava, puso en marcha el programa "Vive Segura Coacalco", mediante el cual estos espacios fungirán como puntos seguros para las mujeres que se sientan en situación de riesgo. El alcalde logró el apoyo de más de 150 establecimientos comerciales.

Acompañado por Jessica Vega, la secretaria particular y funcionarios municipales, el edil pegó los primeros distintivos de esta iniciativa, acto en el que afirmó que el reto es que cada día se sumen más comercios a esta campaña, para que las coacalquenses se sientan seguras en todo el territorio local.

Detalló que mediante "Vive Segura Coacalco", si una mujer se siente vulnerable mientras camina por la calle e identifica un comercio con el distintivo, podrá resguardarse en dicho punto en donde los encargados del establecimiento le brindarán apoyo.

**Por el centro2:** En riesgo de perder el semestre estudiantes de las seis facultades de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) que se mantienen en paro desde hace tres semanas y que son Ciencias de la Conducta, Arquitectura y Diseño, Artes, Planeación Urbana, Humanidades y Ciencias Políticas, advirtió el rector, Alfredo Barrera Baca, dos aún no entregan pliego petitorio.

Tras darse a conocer que los alumnos de la facultad de Antropología devolvieron las instalaciones que mantenían en paro, al iniciarse el diálogo con la administración, se reconoció que si las otras seis facultades se mantienen sin actividades más tiempo, sería imposible recuperar las clases de este semestre.

El rector Alfredo Barrera Baca lamentó que dos facultades aún no entreguen su pliego petitorio como lo son el caso de Humanidades y Ciencias Políticas, pues ya se acercan los plazos perentorios para algunas actividades académicas necesarias como las evaluaciones, ya hay alguna proyecciones de la Secretaría de Docencia donde se advierte se podría perder el semestre.

## **COLUMNA COMENTARIOS**

### **AUTOR LUIS NOVELO**

### **DIARIO DE MEXICO**

#### **Contrapeso**

El titular Junta de Coordinación Política del Congreso mexiquense, **Maurilio Hernández González**, es un político que se ha sabido manejar de manera diplomática con el gobierno estatal y se ha ganado el respeto de sus compañeros de bancada, lo cual no es fácil porque los morenistas son aguerridos, en su mayoría. **Maurilio Hernández** acostumbra mandar mensajes políticos claros, como ahora que se presentó el Catálogo "Zapata Vive, 100 años del Caudillo", en donde aseguró que la Legislatura se ha convertido en un contrapeso de los poderes en el Estado de México, no para confrontarlos ni ir a patear puertas, sino para generar equilibrios. También recordó (quizá a los otros poderes), que la conformación de la legislatura es resultado del movimiento social del año 2018 y son independientes...La bancada panista encabezada en la LX Legislatura por el diputado **Anuar Azar Figueroa**, exhortó a la Conagua a atender el problema de la contaminación de la Presa Madín, ya que los metales pesados, las aguas negras y el lirio acuático la han convertido en un foco de infección para quienes habitan en las cercanías...La Escuela de Manejo para Mujeres en Ecatepec, ha tenido gran éxito y son miles las que se quieren registrar, incluso de otros municipios, pero se arrancará con 1000 alumnas y seis vehículos compactos que fueron adaptados. La Escuela de Manejo para Mujeres arrancará el próximo 18 de marzo...Mujeres perredistas del Edomex clausuraron de manera simbólica la Fiscalía del Edomex y realizaron una cadena humana frente a sus instalaciones, como protesta por los actos índices de feminicidios que suceden en la entidad, para posteriormente colocar sellos de clausura en las puertas de acceso del edificio. La diputada **Araceli Casasola**, entró con el fiscal general **Alejandro Gómez**, quien se comprometió a visitar las agencias del MP especializadas en delitos contra mujeres en las diferentes regiones del territorio mexiquense, para constatar las condiciones en que se llevan a cabo las actividades diarias.

## **COLUMNA SE COMENTA**

## DIARIO MILENIO

QUE hoy realizarán la anunciada marcha de 25 mil antorchistas en Toluca. Los dirigentes estatales de la cuestionada organización presionan para obtener fertilizante y controlarlo. Dicen que informarán la situación del campo mexiquense, y a ver si establecen postura ante la política presidencial de no entregar apoyos a intermediarios poco claros, misma línea que se ha adoptado a nivel estatal. De hecho, está abierta la posibilidad de que los labriegos que requieran apoyo, acudan directamente a solicitarlo en la Sedagro. Será interesante escuchar sus argumentos ante la cifra de que, tan solo en 2019, el GEM entregó más de 50 toneladas del material, cada día, durante todo el año

QUE la cara más impresentable de la “crisis” en la Cruz Roja, se refleja con sus miembros más vulnerables: los trabajadores y rescatistas. En Atlacomulco, delegación a la que piensan endosarle las tareas de otras zonas, no les han pagado la última quincena de febrero y ya van por la primera de marzo. El doctor Hiram Rubio Dávila responsable en ese municipio, parece no inmutarse de que su equipo ande “en las últimas” y señalan que no hace nada por remediar la situación.

La base Atlacomulco se encuentra prácticamente abandonada, sin personal para cubrir emergencias, ¿lo sabrá el coordinador estatal de Socorros, Francisco Abarca? porque su primer círculo, en Toluca, afirma que allá por el norte no pasa nada, que todo está bajo control. Mientras, su homólogo local Abel Jiménez Lara anda turisteando en campamentos en Lerma y Metepec, haciendo vida social con algunas generaciones de técnicos en urgencias médicas, acusan los afectados.

QUE el rector de la UAEM, Alfredo Barrera Baca ha mostrado contundencia para combatir los actos de acoso y violencia escolar; ha señalado “cero tolerancia, cero impunidad y cero protegidos”. Una respuesta positiva de la comunidad a esa actitud, ha sido el fin al paro de labores como forma de protesta. La Facultad de Antropología reanudará sus actividades, en tanto que en la de Arquitectura ha comenzado el diálogo para dar curso a sus demandas.



Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

